

## PRÁCTICO SOBRE GUERRA FRÍA

En este práctico vamos a avanzar sobre el tema Guerra Fría. Para ello trabajaremos primero con unas definiciones e interpretaciones acerca de qué fue la Guerra Fría.

### TRABAJANDO EL CONCEPTO DE GUERRA FRÍA

#### Documento N° 1

“La Guerra Fría es la forma procedente del agresivo comunismo mundial, de la confrontación político-espiritual y psicológico-propagandística con el mundo no-comunista. En la Guerra Fría, el comunismo mundial quiere, en primer lugar, dominar la conciencia de las masas. Por tanto, el mismo trata de que su influencia penetre en todos los ámbitos vitales de la sociedad en los Estados no-comunistas. La meta suprema de la guerra fría radica en el completo dominio, descubierto u oculto, del mundo no comunista. A tal efecto se utilizan preferentemente medios no-militares. No obstante, de vez en cuando también puede recurrirse a medios militares. Los éxitos comunistas en la Guerra Fría pueden conducir a situaciones revolucionarias”

**Fuente:** Manual de Temas Militares de la República Federal Alemana, Alemania Federal, 1963. (En: Pereira Castañeda, Juan, “Los Orígenes de la Guerra Fría”, Editorial Arco, Madrid, España, 1997, Página 13)

#### Documento N° 2

“La Guerra Fría constituye un rumbo político agresivo que tomaron los círculos reaccionarios de las potencias imperialistas, bajo la dirección de Estados Unidos e Inglaterra, a raíz de la Segunda Guerra Mundial 1939-1945 (...) La Guerra Fría esta orientada a no permitir la coexistencia pacífica entre Estados de diferentes sistemas sociales, a agudizar la tensión internacional y a crear las condiciones para el desencadenamiento de una nueva guerra mundial (...) En la práctica la política de Guerra Fría se ha hecho patente en la creación de bloques político-militares agresivos, en la carrera de armamentos, en el establecimiento de bases militares en el territorio de otros Estados, en la histeria de la guerra, en la intimidación de los pueblos amantes de la paz (...), en la desorganización de las relaciones económicas pacíficas, en los intentos de sustituir por la violencia y la dictadura las normas generalmente reconocidas de las relaciones diplomáticas entre los Estados”.

**Fuente:** Gran Enciclopedia Soviética, Moscú 1970. (En: Pereira Castañeda, Juan, Ob. Cit., Página 16)

#### Documento N° 3

La Guerra Fría es el enfrentamiento entre soviéticos y norteamericanos, motivado por sus ambiciones e intereses contrapuestos, por el choque entre dos ideologías de pretensión universal, encarnadas cada una de ellas en un estado con poder suficiente para hacer de él un candidato a la hegemonía.

La Guerra Fría es la mayor guerra de todos los tiempos. No ciertamente la que ha costado más vidas, Gracias a Dios, aunque su pretendida frialdad no debe deslumbrarnos, es la primera en la que se ha puesto en juego el dominio del mundo entero e incluso del espacio circundante, la primera que ha enfrentado, por encima de interés y pasiones a dos recetas de una bondad automática y universal.

Sería ridículo plantearla como una lucha entre el bien y el mal. ...Cada uno se ha ido acostumbrando a ver en el adversario un fuera de la ley contra quien todos los golpes estaban permitidos. El milagro es que haya podido establecerse entre estos dos mundos así enfrentados, una especie de coexistencia y que paulatinamente el diálogo y el esfuerzo de comprensión, hayan ido suplantando al ataque. Hay que reconocer que el mérito corresponde especialmente a los armamentos nucleares.

La guerra fría ha cortado en dos pedazos ciudades y países, ha creado y destruido naciones, ha puesto las armas en manos de decenas de millones de hombres, ha acabado con centenares de miles de ellos, ha suscitado entusiasmo, sufrimientos y miedos... sin duda no podría haber sido evitada.

**Fuente:** Andre Fontaine, Historia de la Guerra Fría, Editorial Luis Caralt, Barcelona 1970. Página 8. (El autor de la obra es francés y la primera publicación de esta obra se realizó en Francia el año 1970)

**Documento 4:**

Los cuarenta y cinco años transcurridos entre la explosión de las bombas atómicas (1945) y el fin de la Unión soviética (1991) no constituyen un periodo de la historia homogéneo y único... Sin embargo, la historia de este periodo en su conjunto siguió un patrón único marcado por la peculiar situación internacional que lo dominó hasta la caída de la URSS: El enfrentamiento constante de las dos superpotencias surgidas de la segunda guerra mundial, la denominada Guerra Fría.

“La guerra no consiste sólo en batallas, o en la acción de luchar sino que es un lapso de tiempo durante el cual la voluntad de entrar en combate es suficientemente conocida” (Hobbes, capítulo 13) La guerra fría entre Estados Unidos y la URSS fue un periodo de tiempo con esas características. Generaciones enteras crecieron bajo la amenaza de un conflicto nuclear global que, tal como creían muchos, podía estallar en cualquier momento y arrasarse a la humanidad.

La singularidad de la guerra fría estribaba en que, objetivamente hablando, no había ningún peligro inminente de guerra mundial. Más aún: pese a la retórica apocalíptica de ambos bandos, sobre todo del lado norteamericano, los gobiernos de ambas superpotencias aceptaron el reparto global de fuerzas establecido al final de la segunda guerra mundial. La URSS dominaba o ejercía una influencia preponderante en una parte del globo: la zona ocupada por el ejército rojo y otras fuerzas armadas comunistas al final de la guerra, sin intentar extender más allá su esfera de influencia por la fuerza de las armas. Los Estados Unidos controlaban y dominaban el resto del mundo capitalista, además del hemisferio occidental y los océanos, asumiendo los restos de la vieja hegemonía imperial de las antiguas potencias coloniales. En contrapartida, no intervenían en la zona aceptada como hegemonía soviética.

La delimitación de influencias estaba clara en Europa y en Japón... La disputa por la influencia se manifestaría en los antiguos imperios coloniales, que para 1945, en el caso de Asia ya se avizoraban síntomas de desintegración. Como la orientación futura de los nuevos estados poscoloniales no estaba clara, fue en esta zona donde las dos superpotencias siguieron compitiendo en busca de apoyo e influencia durante toda la guerra fría, allí era donde resultaban más probables los conflictos armados que acabaron por estallar (Corea y Vietnam son los más característicos)

... La paz se mantuvo durante la guerra fría porque a pesar de la retórica utilizada por ambas partes, ninguna de ellas estaba dispuesta a llegar al enfrentamiento directo, por tanto, una de las premisas durante este periodo era que la coexistencia pacífica entre ambas potencias era posible.

... Como ejemplos claros de esta situación tenemos la Guerra de Corea en 1950-53 y la crisis de los misiles en Cuba en 1962. En ambos casos las partes no se arriesgaron a comenzar el enfrentamiento directo porque conocían los riesgos que ello significaba. En el caso de Corea, Estados Unidos participó directamente, mientras que la URSS lo hizo de manera encubierta a través de los Chinos. Esa situación la sabían los norteamericanos, pero se mantuvo en secreto porque se dedujo que lo último que quería Moscú era un enfrentamiento abierto. En la crisis de los misiles en 1962 ambas partes retrocedieron y lograron salir del problema sin verse involucrados en la guerra directa.

... La URSS aprendió durante la guerra fría que los llamamientos de Estados Unidos a “hacer retroceder al comunismo” no eran más que propaganda, ya que lo que primaba realmente era el respeto a la esfera de influencia soviética

Una vez que la URSS se hizo con armas nucleares, atómica 1949, hidrógeno 1953, ambas superpotencias dejaron de utilizar la guerra como arma política en sus relaciones mutuas, pues era el equivalente a un pacto suicida. Sin embargo, ambas superpotencias se sirvieron de la amenaza nuclear... la confianza de que no se utilizarían parecía estar justificada, pero al precio de desquiciar los nervios de varias generaciones. El ejemplo más significativo es la crisis de los misiles cubanos.

**FUENTE:** Hobsbawn, Eric, Historia del Siglo XX, Editorial Crítica, Buenos Aires, 1998. Página 229-233

**Documento N° 5**

“La Guerra Fría presenta tres rasgos principales: una incompatibilidad total entre dos sistemas agrupados alrededor de dos ciudades, Estados Unidos, escudo del mundo occidental, y la URSS, defensora de las comunidades socialistas; una imposibilidad de desarrollar hasta el fin la lógica del conflicto, a partir del

momento en que los dos sistemas centrales están equipados con armas nucleares; una propensión a utilizar estrategias indirectas para desestabilizar al otro. La Guerra Fría no desemboca, como los conflictos anteriores, en la eliminación del adversario (...)"

**Fuente:** J. Gonzáles, Historia del mundo contemporáneo, Editorial Edebe, Barcelona 2001, página 235. (El autor es español)

#### Documento 6:

La Guerra Fría fue un largo y complejo periodo, entre 1947 y 1991, que cambió la fisonomía de buena parte del planeta. Se trata de un conflicto global de carácter económico, político, ideológico y cultural entre dos bloques antagónicos, liderados respectivamente, por Estados Unidos y por la URSS. La Guerra Fría mantuvo un estado permanente de tensión internacional; la confrontación este-oeste no fue directa, sino que se hizo a través de terceros países en zonas próximas a los límites de ambos bloques.

**Fuente:** Joaquín Prats, Historia del Mundo Contemporáneo, Editorial Anaya, Barcelona 2002. Página 303. (El autor es español)

#### Documento 7:

"De un lado la URSS y los países donde se había instaurado el régimen de democracia popular (debido a su 'liberación' por el ejército soviético o espontáneamente, como en Yugoslavia, en China y en Vietnam del Norte) consideraban que había que seguir un proceso... que debe desembocar en el comunismo, régimen caracterizado por la sociedad sin clases y por una abundancia tal que podrá realizarse el principio: 'A cada uno según sus necesidades'. Es necesario por todos los medios posibles, contribuir a la conquista del poder por los partidos comunistas, de manera que la estructura socialista se extienda a nuevas áreas geográficas. Por ello la hostilidad del 'campo socialista' hacia los otros estados es fundamental.

(...) Los occidentales insisten, por lo contrario, en el valor de la libertad individual. Sin duda alguna, los comunistas quieren llegar a la libertad que será el patrimonio del régimen comunista. Pero la suprimen durante mucho tiempo en la fase intermedia. Existe un partido único, una doctrina de estado, una prensa de estado, siempre dirigida, y serias limitaciones a la libertad individual. Pretenden que en los países capitalistas la libertad sólo existe para la clase dominante. Los occidentales consideran que está asegurada con creces para todos mediante las garantías constitucionales, las elecciones por sufragio universal y secreto, la pluralidad de partidos, la tolerancia y la multiplicidad de ideologías."

**Fuente:** Jean Duroselle; "Europa de 1815 a nuestros días"; Labor, Barcelona; 1967.

#### Documento 8:

"Estados Unidos y sus gobernantes enarbolaban la bandera de la democracia, el respeto por las libertades individuales y el derecho internacional, bajo la cual escondieron reiteradamente sus mucho menos 'elevadas' aspiraciones oportunistas y pragmáticas tendientes a satisfacer sus intereses particulares. Los soviéticos, a su vez, pretendían erigirse como los verdaderos y únicos defensores de los principios de la soberanía, ocultando así sus propias intenciones hegemónicas, realizadas en Europa oriental a través del establecimiento de gobiernos sumisos al Kremlin.

Ambos defienden la democracia. Sin embargo, la 'democracia popular' del bloque socialista presentó, en el mejor de los casos, un 'Estado de seguridad económica mínima', poco seductor para la población de los capitalismos desarrollados. En contrapartida las opiniones y libertades personales de los ciudadanos soviéticos se hallaban severamente limitados.

(...) Estados Unidos mostraba una institucionalidad liberal, resumida en la defensa de los derechos individuales, división de partidos y pluripartidismo; y el Estado de bienestar, capaz de incluir a los asalariados en el consumo masivo y de proporcionarles una red de seguridad social. Al mismo tiempo, debió enfrentar el problema de integración racial; o la 'caza de brujas' iniciada por fanáticos anticomunistas liderados por el senador Joseph Mac Carthy, que afectó particularmente a los ambientes intelectuales."

Reelaborado de: Aróstegui, Julio/Buchrucker, Cristian/Saborido, Jorge; "El Mundo Contemporáneo: Historia y Problemas"; Crítica, Barcelona; 2001.

## CONSIGNAS

1. Identifica qué textos son producciones historiográficas y cuáles pueden ser considerados documentos históricos.
2. Identificar en cada texto la definición que se realiza de guerra fría. Elabora una definición propia.
3. Señala las distintas características de la Guerra Fría que mencionan los autores.
4. Cómo se relaciona la conceptualización y caracterización de la Guerra Fría con el origen del documento en los textos 1 y 2.
5. ¿Por qué Hobsbawm utiliza la definición de guerra de Hobbes para hablar de la Guerra Fría?
6. Este mismo historiador (Hobsbawm) construye una interpretación acerca de por qué se mantuvo la "paz" durante la Guerra Fría. Explícala.
7. Y en este mismo texto se utiliza la frase: "retórica apocalíptica" ¿qué significa y/o a qué alude?
8. Algunos textos presentan una interpretación similar al respecto del por qué nunca se enfrentaron directamente la URSS y EEUU. ¿Cuál es esa interpretación y en qué autores aparece?
9. En algunos textos se presentan explicaciones acerca de por qué se inició la Guerra Fría: cuáles son las razones/argumentos que aparecen como elementos para dicha explicación
10. ¿Por qué se enfrentaron Estados Unidos y la URSS durante este período?